

Организация продовольственной помощи городскому населению белорусских губерний (1861–1914 гг.)

Моторова Н.С.

Учреждение образования «Витебский государственный университет имени П.М. Машерова», Витебск

В пореформенный период обеспечение населения продовольствием являлось важным направлением в социальной политике правительства Российской империи.

Цель статьи – проанализировать эволюцию основных форм и методов оказания продовольственной помощи городскому населению белорусских губерний в 1861–1914 гг.

***Материал и методы.** Исследование подготовлено на основе анализа законодательных актов, архивных источников и делопроизводственных материалов. Для достижения поставленной цели использовались анализ, синтез, сравнение, историко-генетический и историко-сравнительный методы.*

***Результаты и их обсуждение.** Организация продовольственного обеспечения населения входила в обязанности губернаторов. После проведения в 1875 г. на территории белорусских губерний городской реформы в оказании продовольственной помощи горожанам начали участвовать органы местного самоуправления. Они составляли таксы, создавали продовольственные комиссии и комитеты. С начала XX столетия в крупных городах органы самоуправления начали открывать собственные хлебопечкарни и лавки, финансировали дешевые столовые.*

***Заключение.** На протяжении 1861–1914 гг. организация продовольственной помощи городскому населению постепенно перешла в руки органов местного самоуправления, а за губернской администрацией сохранялся лишь общий контроль.*

***Ключевые слова:** продовольственная помощь, города, губернская администрация, органы местного самоуправления, белорусские губернии.*

Organization of Food Aid to the Urban Population of the Belarusian Provinces (1861–1914)

Motorova N.S.

Educational Establishment «Vitebsk State P.M. Masherov University», Vitebsk

In the post-reform period, providing the population with food is an important direction in social policy of the Government of the Russian Empire.

The purpose of the article is to analyze the evolution of the basic forms and methods of providing food aid to the urban population of the Belarusian provinces in 1861–1914.

***Material and methods.** The study was prepared on the basis of an analysis of legislative acts, archival sources and clerical materials. The analysis, synthesis, comparison, historical and genetic, historical and comparative methods were used to achieve this purpose.*

***Findings and their discussion.** The organization of food security of the population was the responsibility of the governors. After carrying out the urban reform on the territory of the Belarusian provinces in 1875, local governments began to participate in the provision of food aid to the townspeople. They formed taxes, created food commissions and committees. Since the beginning of the XX century in large cities self-government bodies began to open their own bakeries and shops, financed cheap canteens.*

***Conclusion.** During the period from 1861 to 1914, the organization of food aid to the urban population gradually passed into the hands of local self-government bodies, and overall control was maintained by the provincial administration only.*

***Key words:** food aid, cities, provincial administration, local self-government bodies, Belarusian provinces.*

